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公公共自行车改变市民出行方式

55555555天天，，累累计计借借车车224422万万人人次次
本报记者 杨万卿 张浩

2013年1月7日，潍坊市第
十六届人大二次会议上，市区
公共自行车项目被确定为25
件民生实事之一。在这之前，
青州、寿光公共自行车系统已
建成，但潍坊市区的老百姓对
它还是有些陌生。

如今，从出现到普及短短
几个月的时间，潍坊市区街头
骑公共自行车的人已随处可
见。公共自行车已慢慢渗透并
改变着人们的出行方式。

708个站点 20000辆车

虽然知道是近几个月才出现的
事情，但贺志宏觉得公共自行车已
经出现了很长时间，已经习惯了它
的存在。自从今年夏天搬到新家之
后，怎么去上班让贺志宏颇为头疼，
自家楼下没有直达单位的公交车，
出门得倒两趟车，来回坐出租车既
贵又不方便。更重要的是，这些方式
出行时间都不掌握在他手里，出门
顺不顺利得看“运气”。因为新房子
相对偏一些，只有两班公交车经过，
每趟车之间都隔近20分钟时间，出
租车更是可遇不可求。公共自行车
一开始安装的时候，贺志宏有些失
望，因为离自己最近的站点得走出
一里多路去，他也就没有办卡。试运

行几天后，贺志宏发现自家门前也
有了站点，就赶紧去办了张卡。

现在，只要不是天气不允许，贺
志宏都会骑车去上班，20分钟的车
程，时间不长，骑的还挺舒服。更为
重要的是，他不再担心车子被偷了。

截至目前，潍坊市公共自行车
站点已建成 7 0 8 个，进场自行车
19700辆(已完成20000辆，另有300
辆在生产厂家改装飞轮以提高行驶
速度)。系统10月29日投入试运行，
运行首月，累计借车次突破百万人
次。至12月22日，运行第55天，累计
借车次数2422540人次，发行各类借
车卡1141323张(其中潍坊银行金融
IC卡85818张)。

对于市民来说，公共自行车的
交通功能无疑满足了短途出行的需
要，而且表现得方便灵活。另外，间
接满足了大家健身休闲的需要。初
步测算，若每天有15万次的骑行量，
与机动车出行相比较,可节约汽油
1440万升，提高道路通行能力10%
以上，年减少CO2排放量32000吨，
年节省交通费用约5000万元。对于
公共自行车的优点，市政工作人员
也科学总结了一点，那就是满足了
市民接驳换乘需要，既包括与公共
交通的衔接(B+R)，也包括与小汽
车的衔接(P+R)，能够有效解决“最
初1公里”和“最后1公里”矛盾，减少
城市机动交通量。

在城区建立公共自行车租赁系统，建设400个站点，配套7500辆自行车。实实事事回回顾顾

政府实事落实全纪录

设备生产

将本地化

潍坊市从公共自行车工程立项开
始，就进行了战略性的谋划布局。该项
目可以为本地提供200多个就业岗位；
除此之外，市政单位有关部门还与企
业展开多轮洽谈，争取培育做大自行
车产业链条，中标企业已表示，将潍坊
建成北方项目基地，通过独立建厂或
合资合作等形式将设备生产本地化
(喷塑工艺已实现本地化)。最近，安丘
市和昌乐县已经与该企业正式合作，
诸城市正在进行调研论证，青州市与
中心城市的互联互通已达成一致。

目前可看到的是，从市民到社会
各界，对该项目都高度评价，称赞这是
近年来市委、市政府为人民群众办的
大实事、大好事之一，机关干部、在校
学生、普通市民、外地来客都争相办
卡、踊跃骑行，山西晋城、河北唐山和
山东省泰安市等地先后来潍考察学
习。

潍坊市市委、市政府主要领导给
予高度评价，杜书记批示“感谢同志们
为此付出的心血！科学的策划、精心的
运作，使之真正成为了一项环保工程、
文明工程、民心工程，堪称民生事业的
创新范例。望再接再励，继续加强绿道
建设、站点布设和运营管理服务,更好
地发挥其应有的功能作用。”刘市长批
示“很好。管好用好。”

规模还会扩大，绿道串起全市

与公共自行车项目相配套，绿
道系统建设也在稳步推进。作为牵
头单位，市政局起草并提请市政府
办公室于10月26日印发了《潍坊市
自行车绿道系统建设指导意见》，
中心城区率先启动了自行车绿道试
点工作，新建成了宝通街、健康
街、东风街、福寿街和北海路等5
条道路、300余公里的自行车专用
道。下一步，将依托现有城乡道
路，通过建设、改造、完善绿道基
础设施和公共服务设施，建成依托
城区主次干道的自行车绿色专用通
道、以河为脉的自行车绿色景观通
道、贯穿背街小巷的自行车绿色微
循环通道、联通城乡的自行车绿色

旅游通道四个通道，打造人性化的
公共服务体系、信息化的调度联络
体系、精细化的安全保障体系、多
元化的配套产业体系四大体系，力
争用三年时间，全面建成“畅通连
贯、绿色生态、城乡互动、宜行宜
游”的绿道系统。

当前，公共自行车管理中心正
在通过市民热线和软件分析等手段
持续进行出行规律和需求量分析，
据此进行站点调整和加密。根据国
内城市的发展经验，潍坊市近几年
的需求规模应在3 5 0 0 0辆左右。
2 0 1 4 年，管理中心计划再增加
10000辆用于站点加密，视需求和
运行情况及时调整完善，预计达到

30000辆自行车的规模时，日骑行
数量将达到15万人次左右。

市政局有关负责人表示，下
步，将不断完善管理制度和监督考
核体系，提高运营效率和规范性，
最大限度地发挥系统效能。以自行
车为载体，组织开展丰富多彩的群
众性文化娱乐活动。同时，协调指
导有关县市公共自行车项目的建
设，积极推动与各县市的互联互
通。

必须承认的是，城区建设公共
自行车系统，已经让人们感受到其
中的便利，与之相配套的绿道系统
建设等，相信也能发挥其应有的功
能作用。

公共自行车的投
入使用极大地方便了
市民出行。

本报记者 孙国
祥 摄
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